

社 説

2012年1月5日

健康に対する関心はますます高まるだろう。健康食品やアンチエイジング（抗老化）をうたう商品の売り上げが加速し、体力維持のためのウォーキングは一層盛んになるかも知れない。

できるだけ病気をせずに長生きしたい。予防が重要になる。仮に病を得ることになつても、ごく初期に正確な診断ができれば完治の可能性は高まる。

病気を抱えて暮らすことになつても、最期まで自分のことは自分でやりたい。より使いやすいリハビリ用や介助用のロボットの開発が求められる。

超高齢社会で医療・介護の需要が高まることは間違いない。多岐にわたる二

成長分野だ。というわけで野田政権が打ち出した「日本再生の基本戦略」の中に、創薬や医療機器開発で世界をリードするなどの目標が盛り込まれた。

生活の質が向上すれば

医薬品の国内生産額は2010年が約6兆7千90億円で、輸出額は約1400億円台にとどまる。これに対し

輸入額は約2兆3千65億円に上る。

医療機器は国内生産が約1兆7千3

4億円に対し、輸入額は1兆円超で輸出額の2倍以上になっている。

医薬品・医療機器は大幅な輸入超である。国を挙げてここにテコ入れし、

輸出産業にも育てようというわけだ。

医療や介護の分野で、そろばん勘定

使つて取り除くしかない。夜中も小まめに起きての24時間の介護になる。何とかしたいと大分県宇佐市の企業「徳永器械研究所」と大分市の病院長が中心になって開発した。07年夏に実用化に成功し、10年夏に販売を始めた。こつこつと積み上げた成果もある。

あればいいなを形にするには

医工連携

が先立つのはどうかとも思う。だが技術革新が進み、高齢者や病気を抱えている人や、その家族の生活の質が改善されるなら結果的にはいいことだ。

大分県ビジネスプラングランプリ最優秀賞を受けた「自動たん吸引装置」

は良い例である。自発呼吸ができる、

のどに詰まつたんを出せない難病患者の場合、家族など介護者が吸引器を

使う

九州工業大名誉教授の藤居仁さんの研究が本紙で紹介されたのは20年ほど前だ。当時は情報工学部の教授だった。藤居さんは皮膚にレーザーを当て、皮下の反射光がつくる模様の変化をコンピューター処理し、血液の流れをカラーフィルムに映し出す装置を開発した。

この血液循環画像装置を長崎県島原市的眼科医らと共同で、目の病気の診断に応用したのだ。当時の記事には、

使つて取り除くしかない。夜中も小まめに起きての24時間の介護になる。

何とかしたいと大分県宇佐市の企業

と注目されている、などとあった。

藤居さんはその後、大学発ベンチャ

ー企業のソフトケア（福岡県飯塚市）

を設立し、製品化も果たした。現在は

九州歯科大、産業医大がある北九

州市でも「医工連携」との言葉も聞かれる。

糖尿病などの早期発見、治療に役立つ医薬品や医療機器は開発から販売に至るまで長い時間がかかる。それでも安全でなければならぬ。大手企業が手を出しにくい「す

市場がたくさんありそうだが、経

力が弱い中小企業は入りづらい。

医学と工学の接点が少ないと

は、病気の早期発見である。画像装置

で正確に兆候を捉えられれば、誤診や

病気を見逃す可能性が小さくなる。

治療も内視鏡活用などで患者の負担

を軽くする流れにある。九州大では「ナ

ビゲーション手術」という面白い試み

があるようだ。開腹しなくても医師が

にどのくらい動けるかも鍵になる。

大分県と宮崎県は医療産業拠点

のために手を結んだ。両県の「東

メディカルバレー構想」は、政府の